



UDRS

Mi Universidad

Jennifer Sherlyn Castellanos Santiz

Guión de podcast

4to parcial

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

2do Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas 04 de julio 2025

GUIÓN DE PODCAST

Jennifer: La Antropología, desde sus orígenes se ha centrado en entender cómo las culturas conciben la vida, la muerte, y por supuesto la salud.

Mireya: Desde el Siglo XIX Frazer, abandonaba prácticas Médicas primitivas, aunque con enfoque bastante eurocentrista

Mireya: Exacto. La Medicina Indígena no solo resistió la colonización, sino que hoy sigue viva y activa en comunidades rurales y urbanas.

Mireya: Por ejemplo uno de los artículos nos revela cómo en la Cultura maya la enfermedad no solo es física, sino también que es espiritual, “El mal de aire” o “ el susto” son diagnósticos reales dentro de esa Cosmovisión.

Jennifer: Y lo interesante es cómo esa cosmovisión convive hoy con la Medicina moderna.

Mireya: Uno de los artículos analiza cómo la atención intercultural debe integrar estos saberes para que el tratamiento sea realmente efectivo.

Jennifer: La Organización Panamericana de la Salud ha promovido programas donde agentes comunitarios son puentes entre lo biomédico y lo tradicional. Pero no siempre es fácil.

Mireya: Muchas veces los programas fallan por no considerar la lengua, la historia o incluso el rol espiritual de los curanderos locales.

Jennifer: También se discute este problema al realizar los Sistemas de Salud en pueblos que son originarios del Sur.

Mireya: Lo que necesitamos es diálogo no imposición.

Jennifer: Como bien dicen, la Medicina no puede ser solo Técnica.

Mireya: También debe ser Ética y culturalmente sensible.

Jennifer: Totalmente. La Salud también es la pertenencia, confianza y cultura.

Mireya: Las comunidades no están esperando que se les “enseñe” Medicina, sino que se les escuche.

Jennifer: La Antropología Médica nos recuerda que cada cuerpo es también una historia, una memoria colectiva.

Mireya: Frazer y Tylor nos habla acerca de la Muerte, de la Muerte excedente el culto hacia los muertos y la muerte itineraria y para finalizar hay que recordar y tener en cuenta que toda buena Medicina empieza siendo escuchada.

REFERENCIA BIBLIOGRÁFICA:

1. Universidad Roviral I Virgill. Breve introducción a la Antropología Medica: Medical Anthropology Research center
2. Odalis Querts Méndez. (2013). Consideraciones Antropológicas en el proceso de formación del Médico General. MEDISAN. 17 (10) .7021-730
3. Origen N. R (2008). Conversación con Pedro Laín Entralgo: Historia y Teoría. Cuadernos hispo americanos.
4. Hipócrates. (2012). Carta de Esculapio a su Hijo. Facultad de Ciencias de Salud Universal Anáhuac
5. Pardo, A. (2007) El origen de la vida y la Evolución de las Especies: Ciencias e interpretaciones. Departamento de humanidades Biomédicas Facultad de Medicina Universidad de Navarra
6. Barahona A. (S/N). El Origen y Evolución del ser humano. Divulgación de la Ciencia. UNAM.
7. Gartney y Weiss. (2017). Características Psicosomáticas. International zoo yearbook. doi Adnimals free.
8. Hilario Topete Lara. (2008). Hominización, humanización y cultura. Universidad Autónoma del Estado de México.
9. Ceriani, Cerdanas C. (2006) El poder de los símbolos. Magia y Acta Médico Hospital.
10. Eduardo Luis Menéndez S. (1998). Modelo Medico Hegemónico, Reproducción Técnica y Cultural. Revista Médica para el estudio y difusión de las Medicinas alternativas.
11. García García A.S. (2022). Medicina Tradicional Mexicana como alternativa de tratamiento desde la conquista hasta el México actual. Una visión de enfermería.
12. Rene De Reyna E. (2012). Análisis comparativo entre la Medicina Científica Hegemónica y las características generales. Acta Médica Peruana.
13. Urióstegui – Flores A. (2015). Síndromes de Filiación cultural obtenidos por medico tradicionales. Revista de salud pública. Universidad Nacional de Colombia.
14. Holguín, A, Martin Florino V. (2019). El concepto de encuentro interhumano en Pedro Laín Entralgo: Una reflexión necesaria. Revista orbis.

15. Roger Garzón, F. (2011). La Relación Médico-Enfermero en el cuadro de las relaciones interpersonales. Revista de Occidente. Madrid.
16. Montalvo Reyna, J. Espinosa Salcido, M. R y Pérez Arredondo, A. (2013) Análisis del Ciclo vital de la vida de la estructura familiar y sus principales problemas en algunas familias mexicanas. Facultad de Estudios Superiores Iztacala. UNAM. SciELO.
17. Francisco Espinoza- Larrañaga. (2009). Historia, Antropología y Medicina. Revistas Médicas del Instituto del Seguro Nacional.
18. Dr. Gonzales Aguirre Beltrán. (1982). Nace la Antropología Médica. Centro de investigadores y estudios superiores en Antropología Social.
19. Oscar Frisancho Velarde. (2012). Concepción mágico religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. Acta médica peruana.
20. Dra. Odalis Querts Méndez. (2013). Consideraciones Antropológicas en el proceso de formación profesional del Médico General. Facultad de Ciencia Médicas. SciELO.
21. Olivia López- Arellanos. (1994). Modelos Sociomédicos en Salud Pública: coincidencia y desencuentros. Salud Pública en México.
22. Alfredo López Austin. (2017). Textos de Medicina Náhuatl. Universidad Nacional Autónoma de México Instituto de Investigaciones Históricas Mexicanas
23. Isabela Lagarriga A. (2020). Medicina Tradicional en México; entre pseudociencia, Magia, Cultural y Charlatanería. Xataka México.
24. Dr. Laura Moreno-Altamirano. (2006). Reflexiones sobre el trayecto Salud-Padecimiento- Enfermedades-Atención: una mirada Socioantropológico. Salud Pública Mex.
25. Carpintero I.J.G. (2014). Antropología Ciencia y otro conocimiento. Reflexiones sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. Relaciones (Colegio de Michoacán).
26. Jonny Alexander García E. (2021). Pedro Laín Entralgo: A proporción personal de la enfermedad. SciELO. Facultad de Teología a Humanidades.
27. Roberto Campos Navarro. (2017). Aproximación crítica a las Políticas Públicas en Salud Indígena Medicina Tradicional e Interculturalidad en México. Universidad Nacional de Lanús.

28. Nicolás Uribe Aramburo. (2011). Ritos de paso. Revista Colombiana de Ciencia Sociales. Medellín Colombia.
29. Dr. Jordi Sans Sabrafen. (2005). Obstinación terapéutica. Documentos de la Real academia de Medicina de Cataluña.
30. Miguel A. Mansilla. (2008). Los albores de la antropología de muerte. La muerte en los escritores de Tylor y Frazer. Revista cultural y religión.